



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 09/05/2019

MONITOREO DE INTELIGENCIA EPIDEMIOLÓGICA
(Corte a las 09:00 hrs)

JURISDICCIÓN SANITARIA I:

- SIN MOVIMIENTO:

JURISDICCIÓN SANITARIA II:

- SIN MOVIMIENTO.

JURISDICCIÓN SANITARIA III:

- CASO PB RICKETTSIOSIS:
 - Femenino de 24 años de edad con residencia en Cuautla, inicio de síntomas y fiebre 30/04/2019, solicitud de atención 07/05/2019, toma de muestra 07/05/2019 pendiente resultado, unidad notificante CS Puxtla, SSA, JSIII.
 - Femenino de 58 años de edad con residencia en Tlayacapan, inicio de síntomas y fiebre 02/05/2019, solicitud de atención 07/05/2019, toma de muestra 07/05/2019 pendiente resultado, unidad notificante CS Nacatongo, SSA, JSIII.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 09/05/2019

MONITOREO DE MEDIOS
(Corte a las 09:00 hrs)

SOL DE CUERNAVACA.

- **Morelos, sin muertes maternas en los primeros cuatro meses de 2019.**

Rebeca Pérez Hidalgo, responsable estatal del Programa Estatal de Salud Materna y Perinatal, informó que el 9 de mayo se conmemora el Día Nacional de la Salud Materna y Perinatal, y se busca la correspondencia de las mujeres, sus parejas y todas las instituciones de salud para reducir la muerte materna.

Dijo a conocer que durante 2018, ocurrieron alrededor 27 mil 272 nacimientos, y se dieron 8 muertes maternas en Morelos, y señaló que en lo que va del año no se ha registrado ni una muerte materna.

DIARIO DE MORELOS.

- **Monitorean estado de las presas de Morelos**

Al 38.58 por ciento de su capacidad se encuentran las nueve presas de Morelos, localizadas en los municipios de Puente de Ixtla, Tlaquiltenango, Ayala, Amacuzac, Miacatlán, Axochiapan, Jantetelco, Temoac y Zacualpan de Amilpas, así lo dieron a conocer autoridades de la Comisión Estatal del Agua (Ceagua), quienes además señalaron que la temperatura máxima registrada en el estado es de 41 grados Centígrados en las estaciones de Nexpa y Záratepec.

- **Atienden gratis cáncer de ovario**

CUERNAVACA, MORELOS.- "El Hospital General "Dr. José G. Parres" de Cuernavaca está acreditado para atender gratis a mujeres que padecen cáncer de ovario", informó el director de Servicios de Salud de Morelos (SSM), Héctor Barón Olivares; actualmente, 30 mujeres están bajo tratamiento.

"El tumor ovárico es la sexta neoplasia más frecuente en las mujeres, y el hospital 'Parres' es la única unidad hospitalaria en el estado acreditada para atenderlo", indicó. Barón Olivares resaltó la importancia de un diagnóstico oportuno, por



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



lo que recomendó a las mujeres mantener estilo de vida saludable, así como acudir de manera periódica al médico.

"El riesgo de padecer tumor ovárico puede estar relacionado con el número de hijos y antecedentes personales o familiares de cáncer de mama y colón, así como con la presentación de la menopausia precoz. "No obstante, una forma de prevenirlo es comer de forma balanceada, realizar actividad física, evitar alcohol y tabaquismo", agregó. En este sentido, el director general insistió en la trascendencia de acudir al médico, en caso de presentar síntomas como inflamación o dolor abdominal o de bajo vientre.

También, molestia al orinar o aumento de frecuencia y urgencia, sentirse lleno rápidamente al comer o beber, estreñimiento, sangrado vaginal anormal, dolor de espalda, cambio al menstruar, cansancio extremo y/o dolor durante relaciones sexuales.

"La detección tardía de la enfermedad puede significar no sólo la pérdida de vida de la paciente, también, gasto honeroso para las familias. Es crucial que las morelenses tengan vigente la póliza del Seguro Popular." Héctor Barón Olivares, director de Servicios de Salud.

Es urgente. Ante los síntomas descritos por el director de Servicios de Salud, las mujeres deben acudir cuanto antes a la unidad de salud más cercana.

EL REGIONAL

- Inician trabajos de desazolve de barrancas, canales y ríos en Ayala**

Ayala, Mor.- El ayuntamiento inició los trabajos de limpieza y desazolve en barrancas, ríos y canales del municipio para evitar alguna contingencia de urgencia en el próximo periodo de lluvias, "pues mejor vale prevenir que lamentar", manifestó el presidente Isaac Pimentel Mejía.

Señaló que con estas acciones se realiza la limpieza y desazolve de un total de más de 10 kilómetros, en diferentes puntos que son considerados de alto riesgo de inundación, dando inicio a los trabajos en la barranca denominada "Los Guayabos", ubicada en el poblado de San Juan Ahuehueyo, en donde, además, se realizará la notificación a



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



mil 360 familias del municipio que tienen sus viviendas en las inmediaciones de canales, ríos y barrancas a fin de que extremen precauciones.

Mencionó que con estas acciones pretenden evitar desbordamientos, que afecten el patrimonio e integridad de los ciudadanos, por tal motivo son ejecutados antes del inicio de la temporada de lluvias 2019. Por su parte, la directora de Protección Civil, Marli Arlete Meza Rodríguez, informó, que por gestiones del presidente municipal Pimentel Mejía, comenzaron los trabajos de limpieza y desazolve en ríos, canales y barrancas en coordinación con La Comisión Estatal del Agua.

Explicó que entre las acciones se hará la limpieza de los afluentes a fin de que la basura y desperdicios no contribuyan a formar tapones que provoquen que el agua busque otros cauces de salida y con ello provoque inundaciones.

- **Una temperatura de hasta 41º C alcanzan Jojutla y Tlaquiltenango**

Debido a una ola cálida presente en varios puntos del país, informó la Ceagua

Jojutla, Mor.- Los últimos días la población en esta parte surponiente del estado ha sentido más calor del habitual, pues el termómetro alcanzó los 41 grados Celsius.

La Comisión Estatal del Agua (Ceagua) confirmó el dato y señaló que la temperatura máxima registrada en Morelos fue de 41°C en la estación climatológica de Xicatlacotla, ubicada en el municipio de Tlaquiltenango.

En tanto, la temperatura mínima fue de 7°C en la estación climatológica de Huitzilac, en el municipio del mismo nombre, mientras que el observatorio meteorológico de Cuernavaca se registró una temperatura máxima de 31.2°C, en Cuautla 37°C y en Jojutla 39°C.

A pesar de estas temperaturas, las actividades habituales no paran, la población ha aprendido a sobrellevar la onda cálida, que en esta ocasión está presente en varios puntos del país.

Los centros de Salud, unidades médicas y cuerpos de auxilio no han reportado casos por deshidratación o golpes de calor, sin embargo



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



recordaron las recomendaciones sobre todo para niños menores de 6 años y adultos mayores, mantenerse bien hidratados, evitar exponerse al sol, vestir colores claros, usar gorra, sombrilla o sombrero, y evitar ingerir bebidas azucaradas y alimentos en la calle, pues el calor acelera la descomposición de los alimentos.

ZONA CENTRO.

- **Continúa vigilancia y atención a incendios forestales en Morelos, hasta el momento se han registrado 135 siniestros.**

El Mando Unificado de Incendios Forestales continúa alerta en la vigilancia y atención de incendios en el estado; a la fecha, se han registrado 135 conflagraciones que han afectado dos mil 133 hectáreas, principalmente de hierba, hojarasca y material arbustivo. Las actividades agropecuarias son la principal causa de los siniestros, y Tlalnepantla es el municipio con más daño al registrar mil hectáreas quemadas. Por lo anterior, el Gobierno de Morelos mantiene el llamado a los agricultores a tener cuidado con el fuego, así como a dar aviso a las autoridades municipales antes de realizar alguna quema, para que reciban la asesoría correspondiente. El Mando, conformado por la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), Comisión Nacional Forestal (Conafor) y Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), exhortó a la ciudadanía a mantener la guardia, ya que de acuerdo al pronóstico meteorológico, se espera un incremento de temperatura para los próximos días.

Asimismo, recordó que los números de reporte de incendios forestales son el 01 800 INCENDIO y el 9-1-1, así como las redes sociales del Centro Estatal de Emergencias y Contingencias Ambientales (CEECA) y de la SDS.

REFORMA.

- **LLAMAN A GARANTIZAR ABASTO DE VACUNA**

Ante los brotes de sarampión en Estados Unidos y Europa, México debe evitar que haya desabasto de vacunas para esa enfermedad por no hacer la compra oportuna, como ha sucedido hasta ahora, alertó... Ante los brotes de sarampión en Estados Unidos y Europa, México debe evitar que haya desabasto de vacunas para esa enfermedad por no



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



hacer la compra oportuna, como ha sucedido hasta ahora, alertó Miguel Betancourt, presidente de la Sociedad Mexicana de Salud Pública. Recordó que cada año el país importa entre uno y cinco casos de sarampión, por lo que es crucial que la población esté protegida. Advirtió que actualmente estados como Michoacán y Nuevo León ya tienen poca vacuna. Detalló que la insuficiencia de producción a nivel mundial y el acaparamiento de países como China e India, que compran vacunas para tres o cuatro años, contribuyen en el problema de abasto de vacunas. A ello se suma, indicó, que los procesos burocráticos alentan la compra. "En diciembre se aprueba el presupuesto y empieza a llegar a las instituciones por abril, y es cuando empiezas los procesos de licitación. Si tienes la suerte de que todavía haya vacuna en el mercado, éstas llegan por agosto o septiembre", detalló. "Hay estados que no tienen suficiente vacuna porque les llegó en agosto del año pasado, ya se está acabando, y ahorita no está llegando nueva vacuna porque apenas se están llevando los procesos de licitación". Gabriela del Carmen Nucamendi, enlace técnico de la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud, aseguró que la OMS considera que México es un país de bajo riesgo de transmisión de sarampión. Afirmó que la Secretaría de Salud reforzó la vigilancia y los avisos preventivos de viaje ante los brotes de sarampión en EU, en donde se reportan 704 casos, y en Europa, que registra 34 mil 300 contagios en los primeros dos meses de 2019, la gran mayoría, en Ucrania. "También a la red nacional de epidemiólogos y de laboratorios de salud pública se les ha reforzado la capacitación, los lineamientos e información actualizada para que mantengan el diagnóstico en las entidades federativas", apuntó.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 09/05/2019

MONITOREO DE LLUVIAS

SE PREVÉN TORMENTAS PUNTUALES FUERTES ACOMPAÑADAS DE ACTIVIDAD ELÉCTRICA Y POSIBLES GRANIZADAS EN EL NORESTE DE MÉXICO.

Para hoy, el **frente frío No. 55** se extenderá sobre los estados fronterizos del norte y noreste de México, ocasionará tormentas puntuales fuertes acompañadas de actividad eléctrica, granizo y posible formación de torbellinos en Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas, así como vientos con rachas superiores a 50 km/h en el noreste del país. Por otra parte, se mantendrá **ambiente muy caluroso** en gran parte de la República Mexicana, con temperaturas diurnas extremadamente calurosas en los estados del litoral del Pacífico, litoral del Golfo de México y la Península de Yucatán, además de una disminución en el potencial de lluvias.

Pronóstico de precipitación para hoy 09 de mayo de 2019:

Intervalos de chubascos con tormentas puntuales fuertes (25 a 50 mm): Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y Chiapas.

Intervalos de chubascos (5.1 a 25 mm): Chihuahua y Oaxaca.

Lluvias aisladas (0.1 a 5.0 mm): San Luis Potosí, Hidalgo, Puebla, Veracruz, Campeche y Quintana Roo.

Pronóstico de temperaturas máximas para hoy 09 de mayo de 2019:

Temperaturas superiores a 40°C: Zonas de Sinaloa, Nayarit, Jalisco, Colima, Michoacán, Morelos, San Luis Potosí, Hidalgo, Puebla, Tamaulipas, Veracruz, Guerrero, Oaxaca, Tabasco, Chiapas, Campeche y Yucatán.

Temperaturas de 35 a 40°C: Zonas de Sonora, Chihuahua, Coahuila, Zacatecas, Durango, Nuevo León, Guanajuato, Querétaro y Quintana Roo.

Pronóstico de vientos para hoy 09 de mayo de 2019:

Viento con rachas superiores a 50 km/h: Península de Baja California (incluyendo el Golfo de California), Chihuahua, Durango, Zacatecas, Nayarit, Jalisco, Colima, Michoacán, Veracruz, Oaxaca, así como en costas de Campeche y Yucatán.

Viento con rachas superiores a 50 km/h con posibles tolvaneras o torbellinos en: Norte de Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 09/05/2019

MONITOREO METEOROLÓGICO Y SISMOLÓGICO

Valle de México: Cielo despejado. Ambiente caluroso y viento del sur de 10 a 25 km/h con rachas de hasta 40 km/h. En la Ciudad de México se prevé una temperatura máxima de 29 a 31°C y mínima de 14 a 16°C. Para el Estado de México, temperatura máxima de 26 a 28°C y mínima de 4 a 6°C.

Pacífico Centro: Cielo despejado. Ambiente muy caluroso y viento del noroeste de 10 a 25 km/h con rachas de hasta 50 km/h en Nayarit, Jalisco, Colima y Michoacán.

Pacífico Sur: Cielo parcialmente nublado durante el día con incremento de nublados por la tarde, se prevén tormentas puntuales fuertes en Chiapas e intervalos de chubascos en Oaxaca, las cuales se acompañaran de actividad eléctrica y posibles granizadas. Ambiente muy caluroso a extremadamente caluroso y viento del sur de 10 a 25 km/h con rachas de hasta 50 km/h en Oaxaca.

Golfo de México: Cielo parcialmente nublado durante el día, incremento de nublados vespertinos con lluvias puntuales fuertes en Tamaulipas acompañadas de actividad eléctrica y posibles tolvaneras ó torbellinos, así como lluvias dispersas en Veracruz. Ambiente muy caluroso y viento del sur y sureste de 20 a 35 km/h, con rachas que pueden alcanzar los 50 km/h en Tamaulipas.

Península de Yucatán: Cielo despejado la mayor parte del día, con incremento de nubosidad por la tarde, se prevén lluvias aisladas en Campeche y Quintana Roo. Ambiente muy caluroso y viento del este y sureste de 10 a 25 km/h con rachas superiores a 50 km/h en costas de Campeche y Yucatán.

Mesa Central: Cielo despejado la mayor parte del día, por la tarde se incrementarán los nublados, esperándose lluvias aisladas en Hidalgo y Puebla. Ambiente caluroso y viento de dirección variable de 10 a 25 km/h.



MONITOREO SISMOLÓGICO

FECHA: 2019-05-09

HORA: 03:06:08

MAGNITUD: 4.1

EPICENTRO

LATITUD: 16.43°

LONGITUD: -94.81°

**LOCALIZACIÓN: 5 KM AL
SURESTE DE UNION HIDALGO,
OAXACA.**

PROFUNDIDAD: 27 KM

Estaciones	Cuernavaca	Jiutepec	Yautepéc	Temixco	Cuautla	Puente de Ixtla
Temp. Max.	33°C	34°C	37°C	38°C	36°C	40°C
Temp. Min.	15°C	19°C	17°C	18°C	17°C	17°C

Estaciones	Yecapixtla	Tepoztlán	Tres Marías	Jojutla	Ocuituco	Jonacatepec
Temp. Max.	31°C	33°C	23°C	40°C	31°C	37°C
Temp. Min.	15°C	16°C	7°C	18°C	14°C	16°C



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 09/05/2019

MONITOREO VOLCÁNICO

Mayo 08, 11:00 h (Mayo 08, 16:00 GMT)

En las últimas 24 horas, por medio de los sistemas de monitoreo del volcán Popocatépetl, se identificaron 21 exhalaciones acompañadas de vapor de agua y gas que el viento dispersó al sureste. Adicionalmente se registró un sismo volcanotectónico con magnitud 1.7 ayer a las 18:59 h.



Durante la noche se observó ligera incandescencia sobre el cráter.

Al momento de este reporte se observa una ligera emisión de vapor de agua y gases volcánicos que los vientos dispersan de manera preferencial al Noreste.

La Coordinación Nacional de Protección Civil, con base en la recomendación del Comité Científico Asesor, cambia el nivel de alerta del Popocatépetl a Amarillo fase 2.

El sistema de monitoreo del volcán Popocatépetl opera las 24 horas. El CENAPRED mantiene una vigilancia estrecha ante cualquier evento. Cualquier cambio en los parámetros de monitoreo se reportará oportunamente.

El CENAPRED exhorta a NO ACERCARSE al volcán y sobre todo al cráter, por el peligro que implica la caída de fragmentos balísticos y en caso de lluvias fuertes alejarse de los fondos de barrancas por el peligro de flujos de lodo y escombro.

El **Semáforo de Alerta Volcánica** del Popocatépetl se encuentra en AMARILLO FASE 2.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Las recomendaciones para la población ante esta actividad son: No hacer caso a rumores y estar atentos a la información que emita la Coordinación Nacional de Protección Civil por sus canales y cuentas oficiales www.gob.mx/cenapred y [@CNPC MX](https://twitter.com/CNPC_MX)

Ante la probable caída de ceniza se recomienda:

1. Cubrir nariz y boca con pañuelo o cubreboca.
2. Limpiar ojos y garganta con agua pura.
3. Utilizar lentes de armazón y evitar los de contacto para reducir la irritación ocular.
4. Cerrar ventanas o cubrirlas y permanecer lo más posible dentro de la casa.

Los escenarios previstos para esta fase son:

1. Que continúe la actividad explosiva de escala baja a intermedia.
2. Lluvias de ceniza leves a moderadas en poblaciones cercanas.
3. Posibilidad de flujos piroclásticos y flujos de lodo de corto alcance.

RECOMENDACIONES:

Se hace especial énfasis en las siguientes recomendaciones:

1. Continuar con el radio de seguridad de 12 km, por lo que la permanencia en esa área no está permitida.
2. Controlar el tránsito entre Santiago Xalitzintla y San Pedro Nexapa, vía Paso de Cortés.
3. A las autoridades de Protección Civil, mantener sus procedimientos preventivos, de acuerdo con sus planes operativos.
4. A la población se le recomienda elevar la atención a los avisos de las autoridades de su localidad y se exhorta a no acercarse al volcán, y mucho menos al cráter.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



El monitoreo del volcán Popocatépetl se realiza de forma continua las 24 horas. Cualquier cambio en la actividad será reportado oportunamente. El nivel del Semáforo de Alerta Volcánica dependerá de la evolución de la actividad del volcán.

Actualmente no hay reporte de caída de ceniza en el estado.